

## Problemas de la romanización en la meseta: los Vettones

Recientemente se viene señalando, por parte de diversos autores, la necesidad de trazar un panorama general de los pueblos prerromanos de la Península Ibérica que sirva de base a los estudios de Historia Antigua sobre la misma. Las necesidades actuales de la investigación hacen preciso un trabajo más profundo que supere la labor, meritoria sin duda, de «Los pueblos de España» de Julio Caro Baroja, que es en la práctica la única visión de conjunto que sobre ellos disponemos. Estudios como el presente se orientan en esa línea. Nuestro artículo, que ha de ser completado con otro que pensamos publicar más adelante sobre el mismo tema, pretende dos objetivos: demostrar que entre los vettones regía el tipo de organización social gentilicio, y que éste perduró hasta muy entrado el Imperio a pesar de las transformaciones que, necesariamente, le impuso Roma. Recalcar estos dos aspectos es interesante puesto que un trabajo sobre los pueblos prerromanos, es *también* un estudio sobre la romanización; por dos motivos: siquiera porque tenemos conocimiento de dichos pueblos a través de los autores griegos y latinos sobre todo, y porque todos convendremos en que la acción romana fue, de todas las que se ejercieron sobre ellos, tanto por su duración como por sus efectos, la más notable.

Los vettones hallábanse organizados en clanes, o *gentilitates*, cuya existencia se documenta en las inscripciones repartidas por el oeste de la Meseta, entre el curso medio del Duero al norte y del Guadiana al sur, que es el territorio asignado por los geógrafos antiguos a este pueblo<sup>1</sup>. Dichas

1 Estrabon, *Geografía* III 1, 6 y 3, 1-3.